

## Las escuelas

# APLAZAMIENTO

(INTERMEDIO)

En la sesión celebrada por nuestro Ayuntamiento el viernes último, cuya reseña publicamos en otro lugar, fueron discutidos cinco, de los siete proyectos presentados sobre la mesa, correspondientes á otros tantos posibles edificios escolares.

Hubo de ser suspendida la discusión para continuarla al siguiente día, y, antes de reanudarla, el presidente señor Ropero comunicó á sus compañeros de Concejo impresiones de algo que, relacionado con este asunto, pudiera ocasionar distintas orientaciones, un criterio nuevo, pero siempre con el permanente—así lo creemos nosotros—de dar solución cumplida y satisfactoria á un asunto de tanta importancia.

Fueron oídas atentamente las palabras del Sr. Alcalde, y tomadas en consideración por todos. Había que esperar el resultado de lo propuesto y, en consecuencia, aplazar todo acuerdo definitivo en relación con nuevos edificios escolares.

Podrá haber en lo que se trata ventajas é inconvenientes como en todo. Hay que ver si son más las primeras que los segundos.

En principio, la cosa no parece mal; si diera resultado, es indudable que se ganaría mucho tiempo y ya no es esto tan poco.

Se habló en la sesión en que dió cuenta de sus proyectos la Comisión de escuelas, de que era preciso unificar criterios, estudiar bien los distintos proyectos, y, una vez estudiados todos, optar por el que pareciera mejor.

No se llegó á esa anhelada uniformidad de apreciación, y, en tal sentido, después de unas semanas, todo continuaba en idéntico estado. Los proyectos eran siete antes y siete continúan siendo.

Es indudable que para construir escuelas de nueva planta, al paso que hasta ahora se ha ido, han de pasar bastantes años.

Y el remedio es urgente y precisa que sea eficaz.

Hace un año que venimos pidiendo escuelas y las escuelas continúan como estaban.

Refiriéndose á los locales actuales, de un artículo que al azar ha venido á parar á nuestras manos, entresacamos los siguientes párrafos:

«Si los señores concejales visitaran esas escuelas en una tarde de lluvia, si quisieran tomarse la molestia de ver el número de matriculadas y la capacidad de los locales, no sucedería lo que está sucediendo.

Es urgente, urgentísimo, que, hasta tanto que se hagan locales nuevos, se habilite en el palacio alguna sala donde pueda darse una clase; de lo contrario, los padres de las niñas, las señoras maestras, los individuos que constituyen la Junta local, la Inspección de Sanidad, la misma Junta provincial se verán obligados á tomar medidas que han de poner al Ayuntamiento en mayor compromiso.

No se nos diga que no hay locales ó que no hay fondos, porque es preferible que el Ayuntamiento no tenga local en donde celebrar sus juntas, y que quede cualquier otro servicio incumplido, á que las niñas no puedan recibir enseñanza ó tengan que recibirla á costa de su salud y de la vida de sus preceptores.»

Hemos transcrito lo anterior, porque siendo tan poco lo que se pide,

mientras este compas de espera, que ya hemos dicho podría dar ocasión á ganar mucho tiempo, debe ampliar el Ayuntamiento con una ó con dos salas, no difíciles de encontrar en el edificio del Sr. Ruiz Lería, las actuales escuelas graduadas de niñas, para que éstas reciban la enseñanza en condiciones más aceptables.



D. Manuel II  
Rey de Portugal.

## Desde Madrid

(Cartas de nuestro redactor-corresponsal)

Madrid 7 Noviembre 1909.

Hemos llevado al mitin de esta mañana lo mejor que podemos llevar á una asamblea de este linaje, á saber: buen oído, buena voluntad y buena intención.

Pues con todo eso declaramos que el mitin no ha respondido á lo que se esperaba. El local estaba lleno, pero contra las reiteradas instancias á la estrecha unión de las izquierdas que formulaban los oradores del mitin, para concluir de una vez con el cisne negro de la reacción, en el público no se desatendía la vibrante arenga al necesario é indispensable buen acuerdo entre las izquierdas, pero los aplausos demostraban con harta frecuencia, que una parte considerable de aquella gran masa, se sentía influida más que por el vínculo de unión de toda la democracia y por la sugestión del ideal, por la tradición política de los hombres que allí hablaban. De suerte que sobre el hazo de las ideas, la democrática asamblea demostraba una mayor devoción por las personas.

Un buen socialista decía así á otro compañero:

—No aplaudas. Ese no es Pablo. Poco después se levantaba á hablar Iglesias. Entonces el buen socialista rompió á aplaudir mientras decía al conocido compañero.

—Aplauda ahora. Ese es Pablo.

De este sencillo detalle se desprende que para hablar de las democracias emancipadas conforme la verdad manda, hay necesidad antes de que los candillos de la democracia enseñen á las gentes á emanciparse, ó á saber emanciparse de las personas.

Ha faltado también en el mitin de hoy el número más atrayente y también más importante: el de la presencia de Lerroux.

Sin éste y sin el gran tribuno Melquiades Alvarez, el mitin, con ser importante, pasará no á la historia, sino á los modestos anales del partido como un mitin más. Porque parecía que las circunstancias demandaban hoy un acto de más alcance. Sobre todo, un programa común.

No ha ocurrido cosa semejante. En rigor no ha habido allí más afirmaciones que las hechas por Pablo Iglesias. Una es la inteligencia electoral. Es la otra, la de que los socialistas se unen á los republicanos para hacer la revolución política como trámite previo para hacer la revolución social.

No ha habido en el mitin de hoy una palabra para Ferrer.

En la calle, por primera vez en Madrid, se voceaba un semanario ácrata.

Madrid 8.

He aquí que hoy nos proponíamos formular unas pequeñas consideraciones atinentes á los grandes caramillos que, gente más ó menos moza, armó estas últimas noches en el teatro de la Zarzuela por si una tiple bella entre las bellas, distraíase mirando encandecida de pasión á un palco, donde otra mujer de fuerte espíritu y varoniles gracias, brindábale al par de la gloria de su agudo ingenio, la laguna de supuestas malignidades y equívocas inclinaciones... cuando dispuesto el pensamiento á buscar en la luna, como Astolfo, el sentido común perdido, un incendio espantoso, que ha parecido cosa de magia por lo pronto que lo ha desvastado y consumido todo, ó el designio de un hado adverso é implacable por las circunstancias en que el siniestro ha tenido efecto, tal incendio, repetimos ha venido á ahogar los comentarios diaceos y las malignas voces para dejar paso libre á la natural expansión de los sentimientos de una pesadumbre tan justificada y legítima, como la que hiere hoy á todos los madrileños viendo en ruinas un teatro evocador de amables recuerdos, el solar glorioso del teatro lírico nacional.

Allí estrenaron los grandes maestros, obras que hoy, no obstante el tiempo transcurrido, aparte de la técnica, resisten victoriosamente á las mejores de nuestros días, si no las superan en inspiración y en gracia castiza; obras que, como *El juramento*, *El domo azul*, *Jugar con fuego*, etc., son y serán ornato de nuestro teatro clásico; obras que siendo viejas no lo parecerán nunca, y que por privilegio del arte, conservarán una vejez joven.

El de hoy ha sido el tercer incendio allí ocurrido. Sera el último pues con el de hoy, desgraciadamente ha desaparecido el glorioso teatro para siempre. Los muros que han quedado en pie amenazan derrumbarse. El voraz elemento le ha reducido todo á cenizas. La gente no puede consolarse de una desgracia semejante: los viejos recuerdan unos tiempos más felices que no vuelven y exhumando anécdotas y sucesos, derivan á continuación el pensamiento hacia lo que fue hasta hoy saloncillo del teatro; saloncillo un tiempo fervoroso cuando el talento y el ingenio espontáneos de muchos autores lo convirtieron en cenáculo de hombres ilustres.

La llegada del joven monarca lusitano, ha constituido unanota interesante del día de hoy. Apenas si el rey D. Manuel se ha dejado ver. Cuando desde la estación encaminóse á palacio con D. Alfonso, la Escolta Real rodeaba el coche de tal manera, que apenas se le podía ver.

MENCHETA

## De Melilla

Nuevas operaciones.

Melilla 6.—Los días últimos se ha netado en los campamentos animación extraordinaria. Todo estaba preparado para verificar el nuevo anunciado avance, para la toma de Hidum.

Las tropas expedicionarias se reunieron en la gran planicie de Rostrogerde, al amanecer de hoy. Llovía copiosamente pero cesó de caer el agua poco después del amanecer y el día fue espléndido.

A la llegada del general Marina, las músicas tocaron la marcha Real.

El general en jefe pasó revista á las tropas y poco después ordenó la marcha. Se encargó de la columna de vanguardia el infante don Carlos.

Seguía después la brigada Morales, al mando de las cuales iba el general Tovar.

Detrás de estas fuerzas iban los generales Marina y Huertas, acompañados de el Gato y varios jefes y oficiales.

Varios moros de la policía indígena realizaron con el general Tovar un movimiento de exploración antes de la salida de las tropas.

Después salió otra columna compuesta de los regimientos Wad-Ras y Saboya y fuerzas de Artillería y Caballería, mandada por los generales Muñoz Cobos y López Herrere.

El general Imaz mandaba otra columna.

Al mismo tiempo que marchaban las tropas ascendía el globo *Urano* tripulado por el capitán Herrera.

El propósito del general en jefe con esta operación era el siguiente: ir sobre Hidum y Sidi-Amarán, realizando un movimiento convergente por parte de tres de las columnas, de este modo: La columna Tovar debía pasar por Taxdirt hasta Hidum. El general Muñoz Cobos, por de frente. El general Sotomayor, desde zoco El-Hach saldría por la izquierda para instalarse en Mariguari y servir de protección al resto de las tropas. Este era el plan

que había de realizarse en todos sus puntos y con extraordinaria brillantez.

Por las noticias que desde su globo militar iba transmitiendo el capitán Herrera se sabe que la impresión que producía el aerostato entre los rifeños era desastrosa. Pronto se dieron cuenta del avance de las tropas españolas. Huían todos despavoridos, y además, ninguno se aprestó á hacer frente á los soldados.

Cuando, conforme al plan preestablecido, la columna al mando de D. Carlos llegó á Hidum á las once y media de la mañana, al mismo tiempo que la de Morales, los moros no realizaron el menor movimiento hostil. Por nuestra parte no fué preciso hacer ni una descarga. Desde zoco El-Hach se envió un convoy de camellos á la nueva posición.

Una de las ventajas de esta posición, nueva para nuestras tropas, consiste en que domina la ensenada de Caraza, de gran importancia marítima, porque allí pueden refugiarse los barcos en los días que reine el Levante.

La operación se verificó del modo indicado. He aquí algunos detalles de ella:

Las tropas de Tovar fueron por las alturas y para que el movimiento resultase más eficaz, se dividió en dos la columna; la derecha de ella iba mandada por D. Carlos.

Al mando de la izquierda iba el general Morales.

La columna de Muñoz Cobos se dirigió por las cercanías del Río de Oro, á las alturas también. Confió la retaguardia el general Marina al general Imaz, y luego siguió también el camino que había de conducirle á Hidum.

Ya en la nueva posición, y después de la huida de muchos de los moros que habitaban en ella, presentáronse algunos kabileños al general en jefe, el cual les garantizó que no se les haría ningún daño y que podrían considerarse bajo la protección de España. También repartió algunas limosnas entre los más necesitados.

Una vez ocupada por las tropas españolas la posición de Hidum, acompañaron las fuerzas en los puntos más estratégicos de la colina. Allí permanecieron con sus tropas los generales Muñoz Cobos, López Herrera y Morales.

Regresaron á la plaza los generales Tovar, D. Carlos, Huertas y Del Real. Más tarde que ellos regresó el general Marina con su estado mayor.

Todos están muy satisfechos de la operación realizada y que ha producido excelente impresión en Melilla.

A la nueva posición se le concede gran importancia estratégica.

## Del Concejo y sus ediles

SESION DEL VIERNES

Asisten todos los concejales menos el señor Villanueva.

Es aprobada el acta de la sesión anterior.

El Sr. Llorente participa que la prima de seguros de «La Catalana» para los edificios del Ayuntamiento es de 0'40 por 1.000 pesetas y que la tasación de aquellos ha sido modificado con arreglo á inventario.

El Sr. Vicén, se congratula de su intervención en este asunto.

Correspondencia oficial.—Don Ramón Lasantas, de Corolla, en carta particular al señor Ruiz Lería, individuo de la Comisión ejecutiva en el asunto «Minas y ferrocarril del Mency» pide á éste perdón por no haber recibido invitación á la reunión de acreedores verificada el día 31 de Octubre último, por una omisión involuntaria sufrida por D. Pedro Falces, y le cita para la que deberá verificarse el domingo en Tudela, al mismo objeto, que juzga importantísima.

El Sr. Ruiz explica el acuerdo anterior de la Corporación, referente á este asunto.

El Sr. Vicén entiende que debe asistir el Sr. Ruiz por cuenta del Municipio. Lo mismo opina el Sr. Gil, y así se acuerda.

Añade el Sr. Ruiz que, en razón á la distancia, él prepondrá á la Comisión le releve de asistir á otras reuniones.

Se procede al sorteo de los concejales que deben cesar en el cargo, del distrito de El Salvador.

Al Sr. Vicén, le es indiferente se proceda á ese sorteo hoy ó mañana, pero hace notar que falta un concejal de los interesados y que es preciso atemperarse al espíritu de la R. O. de 6 de Marzo de 1888.

Crean legal el sorteo, el señor asesor, la presidencia y los Sres. Llorente y Ramirez.

El Sr. Sanz, pregunta que si falta siempre un concejal cuando se verifica el sorteo.

Hace notar el Sr. Ropero que el Sr. Villanueva tenía conocimiento de ello antes de ausentarse; insiste el Sr. Vicén, en que la ci-



En uno de los pasados días fué operado en la vista, por los médicos del Hospital provincial señores Hinojar é Iniguez, D. Aaron Martín Domínguez, párroco de Tajué, á quien hubo necesidad de extraerle un ojo.  
La operación fué hecha con especial maestría y el paciente sigue bastante bien. Sinceramente deseamos su total restablecimiento.

Se ha puesto á la venta el ingenioso libro de matrícula, asistencia y clasificación, inventado por nuestro apreciable amigo D. Juan J. Sierra Pérez.

Este libro, más económico que ningún otro, además de ser barato, tiene más inscripciones. Su sencillez é instrucciones prácticas hacen al profesor ahorrar trabajo en su penosa carrera. Su precio es 2,50 pesetas con 168 inscripciones y sirve para 4 años en escuelas cuya matrícula no pase de 42 niños, y 4 pesetas con 336 inscripciones y sirve para 2 ó más años en escuela de crecida matrícula.

Se vende en todas las librerías.

Ha sido nombrado recaudador de la Zona de los Rábanos, que componen con este pueblo los de Carbonera, Garray, Goimayo, Fuentetoba y Tardésillas, D. José María Pascual. También se ha extendido el nombramiento de auxiliar de recaudador á favor de D. Manuel Marrón. Reciban nuestra enhorabuena.

Después de los días pasados de lluvia que tanto ha beneficiado los campos, llevamos un tiempo inmejorable que aprovechan los labradores para terminar la faena de la sementera.

Cumplido el objeto de su viaje, de dar una conferencia en la Federación de Obreros, ha regresado á Madrid el diputado provincial electo D. Manuel H. Ayuso.

El domingo por la noche, la «Lira Numantina» obsequió con una serenata á dicho señor y á D. Manuel Martialay, también diputado electo.

Se encuentra en esta capital la señora doña Concepción Galán, de Balsa, á quien hemos tenido el gusto de saludar. Bienvenida.

El jueves último salió de Quintana Redonda para Madrid, acompañado de su familia nuestro distinguido amigo D. Aurelio González de Gregorio.

El domingo último fueron inauguradas con gran solemnidad las escuelas dominicales. Al acto asistieron muchas señoras y señoritas. No hubo comisiones de Autoridades. Las alumnas matriculadas ascienden á 110. El señor director pronunció un alusivo y elocuente discurso. Agradecemos á la Sra. D.<sup>a</sup> Octaviana Uzuriaga la atenta invitación que nos ha hecho.

Se está habilitando en la planta baja del palacio de los condes de Gómara, un local para Administración de los coches-correos de Soria y la provincia. Todos reconocen la necesidad de ese local por la conveniencia que á los viajeros reporta, y, principalmente, en esta época de lluvias y frío, aplaudiendo por nuestra parte tan excelente mejora.

Por la Guardia civil de San Esteban de Gormaz, ha sido detenida una gitana llamada Vicenta Jiménez Recio, por sustraer madera de la que se destinaba para las obras del puente, y al gitano Angel Jiménez Recio, por llevar armas prohibidas.

Ayer y con motivo de la llegada del rey de Portugal á Madrid, se declararon en huelga los alumnos del Instituto de Soria.

Nos parece muy poco pretexto y recomen- damos á los jóvenes escolares que no dejen de acudir otra vez por un motivo de relación tan directa. No se arrepentirán mañana de este requerimiento nuestro.

Ha regresado á Soria, después de estar ausente bastante tiempo, nuestro querido amigo, el director de *Ideal Numantino* D. Antonio Carrillo de Albornoz y familia. Bien venidos.

Bastantes elementos conservadores se han reunido hace pocos días, y hay quien supone que para tratar de asuntos electorales.

Los liberales, según nos informan, piensan presentar candidatos á concejales en todos los barrios de la capital.

Quizá hagan otro tanto los demócratas. Los aspirantes tienen el decidido propósito de lanzarse á la arena, por su cuenta y riesgo.

La *lucha*, y aún anda lejos, va á ser, pues, una *lucha*.

En el sitio denominado «Collado» término de Los Llamosos, ha sido hallado el cuerpo del vecino Timoteo Gómez Verde, de profesión de oficio pastor.

La causa de su muerte según certificado facultativo, fué una hemorragia cerebral con hemiplegia nasal. El cadáver no ha presentado ninguna que haga sospechar en algún delito criminal.

Compartimos en su natural dolor á nuestro amigo D. Teodoro Rubio por la pérdida de su hija que ha pocos días dió á luz su señora María Giménez.

Los datos de la Dirección general del Catastro Geográfico y Estadístico, procedentes del registro civil, el movimiento de la pobla-

ción en esta capital durante el pasado mes de Octubre fué el siguiente:

Población calculada 7.431.  
Nacimientos. Vivos, 17; varones, 6; hembras, 11; legítimos, 12; ilegítimos, 1; expósitos, 4. Muertos, 1; varones, 1; legítimos, 1. Natalidad por 1.000 habitantes 2,29. Matrimonios, 3, Nupcialidad por 1.000 habitantes 0'40. Mortalidad por 1.000 habitantes 2'48.  
Defunciones. Varones, 6; hembras, 12; menores de cinco años, 4; de cinco y mas años, 14; en hospitales y casas de salud, 6; en otros establecimientos benéficos, 1. Viruela, 1; tuberculosis pulmonar, 2; tuberculosis de las meninges, 1; congestión, hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 4; enfermedades orgánicas del corazón, 1; afecciones del estómago (menos cáncer), 1, diarrea y enteritis (dos años y más), 1; nefritis y mal de Bright, 1; septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, flebitis puerperales), 1; debilidad congénita y vicios de conformidad, 1; suicidios, 1; otras enfermedades, 2; enfermedades desconocidas ó mal definidas, 1. Total de defunciones 18.

Han llegado:

De Madrid D. Román Carnicero.

—De Derroñadas, D. Eusebio García, mejorado notablemente, durante la estación estival en la magnífica posesión que allí tiene.

—De Zaragoza D. Domingo Royo.

Han salido:

Para Valencia, con el fin de visitar la Exposición, D. José Santiesteban y D. Francisco del Campo.

Ha fallecido en Barcelona D. Cayo Ortega Garganta, abogado y próximo pariente de las Sras. de Garganta, á quienes con tan triste motivo enviamos nuestro sentido pésame. (D. E. P.)

En el convento de las Agustinas de Agreda, ha fallecido la religiosa Sor María de Santo Tomás, natural de Logroño.

**Suicidio.**

En la villa de San Pedro Manrique ha puesto fin á su vida el vecino Hipólito San Miguel Montes. Para llevar á cabo su resolución, colgó una cuerda en una viga del desván de una casa de su propiedad.

**Aviso importante.**—Todo pasajero que desee embarcar tiene que presentar, además de la documentación que exige la vigente Ley de Emigración, un certificado extendido por el Juzgado de Instrucción en que conste que no está sometido á proceso ni condena.

Según la última disposición del Consejo Superior de Emigración, estos certificados deben ser expedidos gratuitamente y en el término máximo de tres días.

Los certificados, extendidos por alcaldes ó jueces municipales, no valen.

El Agente-Consignatario de la Mala Real Inglesa y de la Houlder Line, Carlos de Maruri, Estación, 4, Bilbao.

Hoy publica la *Gaceta* una disposición de Gobernación por la que se determina, de acuerdo con lo informado por la Junta Central del Censo, que las elecciones municipales convocadas para el día 12 de Diciembre próximo se verifiquen con el nuevo Censo.

A este efecto se publicarán las listas de presidentes y adjuntos de las Secciones electorales el día 12 del actual, con objeto de que las reclamaciones que se entablen puedan resolverse antes de la fecha de las elecciones.

En esta misma disposición se determina que la convocatoria para las indicadas elecciones se hará en los *Boletines Oficiales* el día 23 del actual.

Puede asegurarse, á juzgar por los antecedentes, que las referidas elecciones se harán con el nuevo Censo en todas las provincias, á excepción de las de Lugo y Jaén donde los trabajos de rectificación del mismo van muy atrasados.

**Eclipse total de luna.**—Se verificará el día 27 del actual y su totalidad comenzará á las 8 horas y 14 minutos de la mañana, y terminará á las 9 horas y 36 minutos; es decir, que la luna estará totalmente eclipsada una hora y 22 minutos. En Europa sólo será visible en una pequeña parte del Norte.

Nuestro estimado amigo el director de *Noticiero de Soria* D. Pascual P. Rioja, gran entusiasta del refrán «al que madruga Dios le ayuda» tuvo como el dice muy bien, la fortuna de saludar el viernes último á Román Soria Rubio, natural de La Cuenca, soldado del batallón de cazadores de Mérida que se batió heroicamente en la acción de Sidi-Musa el 20 de Julio último.

Este honrado hijo de nuestra provincia, héroe anónimo como también le llama con justicia el Sr. Rioja, regresa á esta tierra de sus amores con un brazo menos, perdido en la campaña de Melilla.

Llegó solo, y el Sr. Rioja, patrieta de veras, le acompañó hasta la administración de los coches pagándole de su bolsillo el importe del asiento.

El ordenanza de correos José Bachiller entregó un tapabocas al soldado, y el zapatero Laureano Blasco, le dió dos reales que tenía en su poder.

El elogio de estos actos está en su sola consignación.

Román Soria, venia solo, y, de él cuenta *Noticiero* en su último número, una historia dolorosa y vergonzosa.

En evitar todo eso consiste también el verdadero patriotismo.

Muy conformes con nuestro colega en que las autoridades centrales deben avisar á las provinciales y delegaciones de la Cruz Roja el regreso de nuestros soldados.

Es ahora cuando necesitan de apoyo que nadie, á excepcion del Estado, habia de regatear. ¿Qué menos que recibir dignamente á los que vuelven inútiles por haber peleado en favor de la Patria?

Y la Patria ¡qué triste verdad! suele ser ingrata, muy ingrata con muchos que la ofrecieron su vida y su sangre.

Eso es lo que debe desaparecer para mantener firmes los espíritus y tranquilas las conciencias.

Unimos nuestros requerimientos á los muy patrióticos del colega y cuente con nuestros modesto pero decidido apoyo.

**Se vende una espaciosa**

casa, sita en la calle de la Tejera, núm. 4, con cochera y graneros, frente á la calle de Numancia. Pago de contado ó á plazos. Para tratar dirigirse á don Camilo Saínz. Numancia, 8 y 10.

**Por telégrafo**

(De nuestro redactor-corresponsal) Madrid 19 (4. t.).

**Créditos para la guerra**

El Sr. Moret ha confirmado en la mañana de hoy á los periodistas su propósito de reunir las Cortes tan solo para votar la obtención de los recursos necesarios para la guerra, aprovechando en este sentido los ofrecimientos hechos por el Sr. Maura de facilitar medios al actual gobierno.

**Para Valencia**

También será presentado en el Parlamento un proyecto de subvención á la exposición de Valencia, considerada ya como nacional.

**La guerra y la paz**

Respecto de Melilla ha dicho el señor Moret que no conviene extremar los optimismos por las negociaciones de paz, que éstas continúan, pero entretanto, seguirán las operaciones.

Falta también—ha añadido—resolver la cuestión de los moros del Peñón, y, finalmente, el acuerdo con el sultán para conseguir una paz duradera, asentada sobre bases firmes.

**Los dos reyes**

Los reyes de España y de Portugal marcharon á las nueve de la mañana al campamento de Carabanchel donde se verificará la gran revista militar.

D. Alfonso vestía uniforme portugués y D. Manuel, español. Iban acompañados de los militares agregados portugueses y del Estado Mayor de D. Alfonso.

Las tropas maniobraron ante los monarcas y realizaron ejercicios la Artillería y la Caballería, haciendo disparos y cargas en un simulacro de combate.

A la una y media de la tarde se ha celebrado un banquete de honor en la legación de Portugal.

Además de los reyes y de los ministros de ambos países asistieron 34 comensales.

**Mencheta**

**MARIANO DE M.-MARTELL**  
**MÉDICO**

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE CIRUGÍA GENERAL Y DE LA VISTA

Consulta de once á una  
Plaza Mayor, 6. — Berlanga de Duero.

T. 7-1. 5-15

Tip. TIERRA SORIANA, de J. Sáenz.



LA CARIDAD CRISTIANA

No podía explicármelo; pero lo cierto era que había sucedido... ¡Y que yo era el matador de mi padre!...

Aquí hizo otra ligera pausa el enfermo; porque un golpe de tos le cortó la frase en la garganta.

El sacerdote se puso en pie, y con caritativo desvelo sostuvo con sus manos la cabeza que se agitaba con violencia.

El mulato besó la cruz que tenía entre los dedos y prosiguió de esta manera:

—Aquella noche fué una noche horrible. ¡No la he olvidado nunca!

Seis días permanecí oculto en la selva, inter-nándome cada vez más.

Mi alimento eran las raíces jugosas de los árboles y los frutos silvestres.

El abundante rocío de la mañana, que el cielo deposita sobre las anchas y cóncavas hojas de aquellos árboles, aplacaba la sed de mi cuerpo.

La naturaleza, sabia y previsora hasta lo maravilloso, concede á la ardiente América las rociadas, como otorga al seco Egipto los desbordamientos del Nilo, su río santo; sin estos dones, el sol del Asia y el sol de los trópicos convertiría en cenizas estas dos dilatadas regiones del mundo.

Un hombre puede vivir años enteros en aquellas selvas; tal es la abundancia de frutos y sustancias alimenticias que se crían; el plátano, los naranjos y el coco no se agotan nunca.

LA CARIDAD CRISTIANA 81

ja del machete sobre mi cabeza, próximo á descargar el golpe fatal á cuatro pasos de mí, le arrojé el cuchillo, cuya afilada hoja fué á clavar-se en mitad de su pecho.

Mi padre se detuvo, abrió la mano, se le escapó el machete de entre los dedos, y cay ó desplomado en el suelo, exclamando:

—¡Me has muerto!... ¡Maldito, maldito seas!...





Aquí se de encontrar el libro que buscas, pues en la biblioteca de MANUALES-SOLER que constituye la gran biblioteca del y economista de especialidades científicas y en la que elaboran los libros más interesantes, se encuentran temas interesantes de la ciencia, de la agricultura, de la medicina, etc., que para el lector que desea cultivar su inteligencia en el campo de las ciencias y de las artes.

# OSRAM

La mejor lámpara incandescente de filamento metálico

La **SUPERIORIDAD** reconocida a la lámpara OSRAM sobre todas sus similares es por

- 1.º La economía en el consumo (1 vatio por bujía, garantizado).
- 2.º La robustez de su filamento, no igualada por ninguna otra.
- 3.º La blancura y brillantez de su luz, la cual no decrece un 4 por 100 después de 1.000 horas de funcionamiento.
- 4.º La larga duración (1.000 horas, única lámpara que luce tanto tiempo).

La lámpara OSRAM se construye en todos los voltajes y de 16 a 1.000 bujías.

De venta en todas las Centrales y buenos establecimientos de Electricidad.

La lámpara OSRAM, intensiva, de 100 a 1000 bujías, sustituye con mucha ventaja los arcos voltaicos

CONCESIONARIO CON DEPÓSITO PARA TODA ESPAÑA

**León Ornstein.-Madrid** **MARIANA PINE-DA, número 5.**

MAQUINARIA Y MATERIALES PARA INSTALACIONES

Almacén más importante en España en el ramo de electricidad.

## "TIERRA SORIANA," Collado, 9, Soria.

Imprenta, Librería y Encuadernación.

Dotado este establecimiento de maquinaria y materiales abundantísimo y modernos, en él se confeccionan con gran perfección y economía, cuantos trabajos se le encomienden, debiendo tener en cuenta cuantos deseen honrarnos con sus apreciables encargos, que el lema de esta casa es trabajar mucho y con gran economía para nuestros favorecedores.

Impresiones de gran lujo y corrientes.

En el ramo de librería y objetos de escritorio, hay un variadísimo surtido, todo a precios ventajosísimos. A los señores maestros, serviremos cuantos encargos nos hagan, con gran economía; y asimismo a los señores secretarios de Ayuntamientos y Juzgados.

Encuadernaciones sumamente económicas, tanto de lujo como corrientes. A los señores curas párrocos, encuadernaremos los «Boletines eclesiásticos» con gran economía.—En la Administración de este periódico se admiten toda clase de encargos.

### FERRETERIA Y TALLER DE CERRAJERIA

## CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia.—Plaza de Acaña, 16, y Marqués del Vádllo, 4.

En el referido establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y de país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

**BATERIA DE COCINA.**—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo, su rival posible en precios.

**ESPECIALIDAD** en herramientas para diferentes artes y herrajes, para obras y clavazón, con grandes ventajas.

**GRAN COLECCION** de telas y cribas metálicas, alambres de todos grosores, tubería, pesas, mallas, grifos, cubes y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espátulas, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas y pozos para norias e ininidad de artículos que no se detallan por no molestar.

**ARMAS** de todas clases y artículos de caza.

**EXPLOSIVOS.** Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etcétera.—El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de Explosivos.—Fíjese bien en que ningún establecimiento de esta clase cuenta con los medios que este para servir al público, haciéndose, por tanto, imposible la competencia en clases y precios.

### VIUDA DE BALLESTEROS E HIJOS

En este establecimiento se hace toda clase de pelucas, bisoños, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepés, etc. etc.

Además se hacen cuadros-panteones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar, todo en cabello, a precios sumamente económicos.

También se alquilan paúcas, barbas y nos para teatros y disfraces.

Compra y venta de cabello.

Marqués del Vádllo, 2. Soria  
**PELUQUERIA ARTISTICA E HIGIENICA**  
Desinfección antiséptica

### EL SALAMANQUINO Santiago Gutiérrez,

Constructor y montador de molinos, ha trasladado a San Lorenzo, 2, SORIA

Donde ofrece sus servicios en toda clase de obras de molinos y máquinas. Se construyen cedazos, limpias belgas, rodeznos, saetines, malacates, etc. Se funde el bronce, se tornear árboles y se hace toda clase de trabajos de torno. Se montan turbinas de todas clases para grandes y pequeños saltos y caudales de agua, piedras francesas de la Ferté y Dordona.

Las obras se hacen a precios convencionales y a jornales, éstos a seis pesetas por día y manutención, y para los viajes se cobran sólo los gastos.

### Hernias PEDRO RAMÓN

Ortopédico-especialista en Medicina y Cirugía

Hdo. por las Reales Academias de Medicina y Cirugía

**Tratamiento privilegiado.** Retención y curación de las hernias (quebraduras), descensos, dislocaciones uterinas, riñón flotante, dolores lumbos-abdominales, histerismo, reducción del vientre, etc., sin la intervención quirúrgica que las maravillas del **Céntrica, Oclusor, Placa central, hipogástrica y reductor** Ramón, hacen innecesaria, y sin jamás nuevos gastos. Pídase gráfico notabilísimo y humanitario epísculo que regalamos, ó acúdate a este despacho, CARMEN, núm. 38, piso 1.º.—Barcelona.

Nota.—Esta casa no tiene tienda ni sucursales, como algún vivo al presentarse ocasión afirma; los Sres. Médicos harán bien en advertirlo a los clientes que a este despacho dirijan.

### La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios a prima fija FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

Capital social:	GARANIAS	5.000.000
Inversiones y fondos disponibles	Suscripto.....	1.250.000
Reservas.....	Desembolsados.....	3.372.556'98
Siniestros satisfechos.....		2.116.093'43
		12.186.853'34

DOMICILIO SOCIAL  
Barcelona: Rambla Catalana, 15 y Cortes, 624.  
Comisión principal de la provincia, Plaza de Acaña, 16.  
Ahorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 26 de Junio de 1909.

**Houlder Line Ltd**

Servicio rápido a la República Argentina. El 23 de Noviembre saldrá del puerto de Bilbao para Montevideo y Buenos Aires, admitiendo pasajeros de 1.º y 3.º clase; el magnífico vapor correo

**Royston Grange**

Precio del pasaje en 3.º clase 201 pesetas. Los vapores de esta línea, dotados de toda clase de comodidades, cuyo espléndido trato está muy acreditado, llevan personal español para el servicio del pasaje y no efectúan trasbordos en ningún puerto intermedio. Para más informes dirigirse a su consignatario en Bilbao

Carios Maruri, Estación, 4

**Guía de Soria y su provincia**

Se vende, al precio de DOS PESETAS, en la librería de TIERRA SORIANA.

### CAPITULO III

#### Guacao el Rebeloso.

El enfermo se dejó caer en el lecho y se cubrió la cara con las manos.

El relato anterior le había fatigado mucho, y su respiración bronca y entrecortada lo demostraba bien claramente.

Hubo un momento de pausa.

El sacerdote, con las manos cruzadas y alzando los ojos suplicantes al cielo, murmuró en voz baja:

—¡Parricida! ¡Parricida a los doce años! ¡Oh! ¡Dios tenga piedad de este hombre!

El mulato volvió a incorporarse sobre su lecho limpió con el pañuelo el sudor que inundaba su frente; y continuó de este modo:

Vi caer a mi padre ensangrentado. ¡Había cometido un crimen; pero un crimen horrendo, sacrilego; el más monstruoso, el más grande de todos los crímenes!

¿Qué hacer entonces?

Huir, ocultarme de los hombres, evadirme de la justicia; y así lo hice.

Algunas horas después, desfallecido calenturiento con el traje hecho jirones y los pies destrozados, me dejé caer sin aliento sobre la muflida y abundante hierba de un bosque.

Aquel sitio me era desconocido.

Los árboles y la poderosa vegetación que me rodeaba eran tan espesos, tan compactos, que el sol nunca había podido penetrar en su seno.

Me hallaba, pues en una de esas selvas vírgenes de América, habitadas sólo por los animales silvestres y por el negro cimarrón, que, huyendo del látigo de su señor, busca la libertad entre las fieras y la naturaleza.

Tendí una mirada en torno mío.

Aquella soledad, el susurro monótono de las hojas al chocar las unas con las otras impelidas por la brisa de la tarde; la multitud de asombradas aves, que huían lanzando graznidos penetrantes; el inmenso escuadrón de cangrejos y pequeños reptiles que deslizándose por la verde alfombra del suelo buscaban un refugio que les librara de mi importuna presencia; todo en fin me causaba un miedo horrible; y recordando mi crimen, cubríme los ojos con las manos, como si por este medio pretendiera librarme de las terribles ideas que asaltaban mi mente.

¿Quién había levantado mi brazo contra mi padre?

¿Quién había dirigido el arma fatal contra su pecho?